

Fondo de ACNUR para la Resiliencia Climática

El propósito del **Fondo de ACNUR para la Resiliencia Climática** es garantizar que las personas que han huido de países que son vulnerables al cambio climático o que han sido desplazadas al interior de esos países reciban protección y logren alcanzar la resiliencia frente al fenómeno.

Objetivos



Garantizar que las personas que necesitan **protección internacional** —por haber huido de persecuciones, violaciones a los derechos humanos y otras formas de violencia que se relacionan con los efectos adversos del cambio climático y otros desastres— en efecto la reciban.



Ampliar el **acceso** de las personas desplazadas por la fuerza, las personas apátridas y las comunidades de acogida a **servicios** que promuevan un uso sostenible y con enfoque de derechos de los recursos naturales, y a un entorno limpio y sano.



Mejorar los **medios físicos y económicos** para que las personas desplazadas por la fuerza, las personas apátridas y las comunidades de acogida puedan **prepararse, sobrellevar, recuperarse y protegerse** de los efectos del cambio climático.



ACNUR, la Agencia de la ONU para los Refugiados, opera de manera sostenible mediante sistemas que **minimizan las repercusiones adversas en el ambiente**.

Desplazamiento y cambio climático

Las personas más afectadas por el cambio climático son aquellas que menos han contribuido a su agravamiento. De hecho, las personas que han tenido que escapar de conflictos y persecuciones ahora enfrentan amenazas adicionales por el cambio climático.

¿Qué está haciendo ACNUR al respecto?

En consonancia con su mandato de protección y con su amplia presencia operativa, ACNUR ha estado intensificando sus esfuerzos para garantizar que las personas desplazadas por la fuerza que huyen de crisis provocadas por el cambio climático, o bien que viven en sitios que son vulnerables a él, tengan acceso a recursos sostenibles y alcancen la resiliencia frente a los efectos del fenómeno. Asimismo, la organización se está esforzando por lograr que sus operaciones sean más ecológicas y por reducir su huella de carbono.

¿Cómo funcionará el Fondo para la Resiliencia Climática?

Las contribuciones que reciba el fondo se destinarán a diversas actividades en consonancia con los objetivos antes mencionados y con el [Plan estratégico para la acción climática para el período 2024 a 2030](#).

El Fondo de ACNUR para la Resiliencia Climática facilitará el financiamiento para la acción climática y los esfuerzos por llegar a las personas refugiadas, apátridas y desplazadas, así como a las comunidades de acogida. Asimismo, las contribuciones que reciba el fondo permitirán ampliar el alcance y el impacto de las intervenciones que se relacionan con el cambio climático; así, ACNUR podrá invertir en proyectos que fomenten la resiliencia, mitigar los riesgos y promover soluciones sostenibles en contextos de desplazamiento que son vulnerables al clima.

Escríbenos a climatefund@unhcr.org

70% de las personas desplazadas internamente por conflictos
60% de las personas apátridas
40% de personas refugiadas

viven en países frágiles o afectados por conflictos, es decir, países que son más vulnerables y que no están preparados para adaptarse al cambio climático.

ACNUR identificó **veintidós países** en los que los datos muestran que las repercusiones del cambio climático en las personas y comunidades desplazadas serán significativamente peores para 2030. Si bien las operaciones en esos países tendrán prioridad al recibir recursos del fondo, **todas las operaciones de ACNUR pueden obtenerlos.**



Países prioritarios:

- Afganistán
- Bangladesh
- Burkina Faso
- Camerún
- Chad
- Ecuador
- Etiopía
- Honduras
- Jordania
- Kenia
- Malawi
- Mauritania
- Mozambique
- Níger
- Pakistán
- República Centroafricana
- República Democrática del Congo
- Rwanda
- Somalia
- Sudán del Sur
- Uganda
- Yemen

Programas de ACNUR sobre cambio climático



Alojamientos que sean resistentes al clima y que logren sobrellevar los fenómenos climáticos extremos, que son cada vez más frecuentes por el cambio climático.



Ampliar el acceso a la energía solar expandiendo las microrredes solares en contextos de refugiados o desplazados internos, lo que incluye incorporar la energía solar en la infraestructura hídrica para promover la sostenibilidad.



Mejorar la protección social y la ayuda en efectivo para fines humanitarios, de manera que respondan a los choques climáticos y se adapten al clima.



Facilitar soluciones para cocinar de manera ecológica, en lugar de recolectar leña para usarla como combustible.



Hacer frente a la inseguridad alimentaria y generar medios de vida mediante la agricultura resiliente al clima.



Proyectos de infraestructura a pequeña escala para mitigar los efectos del cambio climático (por ejemplo, construir presas comunitarias para gestionar el agua de mejor forma en áreas que son susceptibles a las sequías).



Gestionar la tierra de manera sostenible y realizar actividades para abordar el impacto de la respuesta humanitaria (por ejemplo, intervenir en la degradación del suelo provocada por fuertes inundaciones en asentamientos de refugiados).



Realizar actividades en coordinación y con el involucramiento de las comunidades de acogida, relacionadas con la coexistencia pacífica en contextos donde escasean los recursos naturales.



Gestionar los bosques de manera sostenible para protegerse del clima extremo y para contrarrestar la deforestación que ha resultado de la creación de espacios para instalar asentamientos o campamentos.



Adoptar medidas ecológicas en las operaciones de ACNUR, como una cadena de suministro más sostenible, eficiente y amigable con el ambiente; artículos básicos de ayuda hechos con materiales sostenibles; y oficinas que funcionen con energía solar.